

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 27 DE SEPTIEMBRE DE 1910.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

## DE ACTUALIDAD

### Los diputados mallorquines en las Cortes de Cádiz

III  
**EL DIPUTADO LLANERAS**  
D. Antonio Llaneras y Amengual fué el primero de los diputados mallorquines que marchó al Continente para tomar parte en las deliberaciones de las Cortes, y el único de ellos que asistió a la solemne sesión de su apertura.

Bover dice de él en su Biblioteca de escritores baleares, que nació en esta capital donde cursó sus estudios eclesiásticos y que se posesionó de la rectoría parroquial de San Nicolás el 23 de diciembre de 1798, presentándose como hombre «de un carácter afable, finos modales y mucha erudición, celosísimo en el cumplimiento de sus deberes parroquiales y muy elocuente en el pulpito». Afirma además que como diputado «defendió enérgicamente en aquel congreso la religión, el Rey y la patria; se opuso a la libertad de imprenta; pronunciando contra ella un discurso muy notable; sostuvo también la inmutabilidad de la inquisición, intentando probar la necesidad de conservarse en España aquel horrible tribunal... A su mérito y a su decisión por el partido realista debió una canongía en esta santa iglesia, de la que se posesionó en 4 de enero de 1815. Murió en Palma el 24—debió morir el 23—de abril de 1835». Por último enumera sus manuscritos y los opúsculos que dió a luz.

Poseo de este benemérito patrio un voluminoso legajo de cartas autógrafas que contienen minuciosos detalles de su biografía. El primero lo suministra una que lleva la fecha del 3 de diciembre de 1782 en la que participa haber tomado el orden del Subdiano con cuyo título la firma. Está escrita con gran soltura y facilidad de estilo: dice que salió de sus tareas el 29 de noviembre anterior, sin poder juzgar de su lucimiento por la gran turbación y susto que experimentó, habiéndole servido de *bravo derecho* el domero Payeas, que hizo por él cuanto pudo. Hallábase ya entonces al servicio de los marqueses de Villafraña en calidad de preceptor de uno de los hijos de éstos llamado Mariano, cargo que desempeñó largo tiempo, valiéndole mucho la decidida protección de sus amos, quienes dieron siempre relevantes pruebas de profesarle gran estimación.

La correspondencia se interrumpe hasta agosto del 85 en que ya se titula presbítero; en noviembre del 91 hizo oposiciones a una cátedra de la Universidad Literaria, pero sólo obtuvo tres votos, protestó sin resultado el nombramiento del elegido y era tal su desdoro de obtenerla, que en caso de lograrla, asegura que no «pensaría ni pediría otro acomodo». Hacia 1793 hizo oposiciones a un canonicato y en diciembre de 1798 consiguió la rectoría de San Nicolás. Había pretendido antes también un beneficio y una domería, los cuales obtuvo y el curato de Valldemosa, que después de ofrecido le fué negado por el Obispo pretextando una indiscreción que atribuyó al interesado.

En septiembre de 1802 emprendió su primer viaje a la península, acompañando a Barcelona al joven marqués de Villafraña y desde allí en 19 de octubre decía que «pesar de los vivísimos deseos que tenía de irme a Valencia y de ver mundo, considerando que el trato de las gentes no dexa de ser muy útil y ventajoso, y más siendo esto muy conforme a mi genio, no obstante de ser mallorquín... si yo no tuviera tantos años ni fuese cura, aseguro a Vm. que entonces no vendría yo tan presto y tomaría otro rumbo» cuyas frases revelan al hombre que resistió sin gran violencia, alzado de Mallorca, el largo periodo de la primera legislación constitucional. No dejó un solo instante en sus pretensiones de mejorar su situación económica, bien elevando al ministerio de Gracia y Justicia instancias solicitando canonicatos, ó ya interesando para la concesión a sus más influyentes protectores. «Crea Vm.—le decía a uno de ellos—que yo no pensaría en otra cosa más, si la renta de mi curato sufragase para cubrir mis necesidades... Después de haber trabajado como el que más a la Iglesia 17 años sin descanso, me veo en un empleo de tantísimas obligaciones y... reducido a un estado de muchísima necesidad». Asegura que el principal motivo de su viaje a Barcelona fué para conseguir mayor renta, pero se ha convencido de que para lograrlo necesita pasar

pleo el Canciller de la Universidad de «Servera, se nombraron dos Secretarios cuyos empleos deben durar cuatro meses, esto es el que los regenten, pudiendo ser reelegidos. Se habilitó a los Individuos de la Regencia para ejercer el poder ejecutivo en toda la Nación del modo que antes lo habían ejercido el «entretanto que deliberasen las Cortes en quien había de recaer la Suprema Regencia, ó en quien estimase mas conveniente que recayera; reservándose el «absoluto poder legislativo de la Nación; «haviendo antes todos los Diputados hecho el juramento de lealtad a la Regencia, como me olvidava decir. Se dió un decreto al instante de que los Individuos de la Regencia acto seguido viniesen a prestar el juramento de reconocer en las Cortes, que estaban legítimamente constituidas el 24 en la R. I. de la de Leon la Soberanía de la Nación, «de obedecer las leyes que estimase justas, de desempeñar fiel y exactamente «las obligaciones de su encargo, y de hacer «poner todos los medios eficaces de salvar la Patria y de rescatar la Augusta Persona de nuestro Rey, y conservar «sus legítimos derechos, y los de la Nación. «Los Individuos de la Regencia a las dos de aquella noche, ó casi diré «mas tarde, vinieron al Salon, y juraron (r). Luego se acordó formar una «comisión para un reglamento de policía interior; a las dos y media de la «noche se concluyó la primera sesión: «Haviendo sido el día 24 el mas tierno «de la Nación pero muy trabajoso, pues «estuvimos los diputados entre función «de Iglesia y sesión desde las nueve de la «mañana, hasta las dos y media de la «noche sin tomar descanso ni alivio».

IV.  
**SU GESTIÓN EN LAS CORTES**  
El 3 de septiembre de 1810, ó sea pocos días después de serle entregada el acta de su Diputación, salió para Cádiz donde desembarcó el día 16 después de accidentado viaje. Su primer cuidado fué visitar la junta de gobierno de aquella ciudad «me dieron asiento en su seno y me manifestaron quanto ellos han trabajado para la celebración de las Cortes y quantos son los enemigos que no las «querían y que las aborrecen». Dijo después que conoció «quanta mania tienen «esta Regencia y a los Goyillas» y que él se limitó a manifestar a los vocales en buenas palabras, que sus deseos eran el bien de la religión y de la patria, aunque contaba con escasas fuerzas para asuntos de tanta monta».

Siguendo el texto de sus cartas dice que el «día 18 despues de haverme visto «con algunos diputados de las Provincias «de Cataluña, D. José de Vega; Antolius; «Amat; el Canciller de la Universidad de «Servera, y otros, y haverme convidado «si quería asistir por las noches en la casa que habita un canónigo de la Seo «de Urgel, y haver admitido con el mayor gusto este ofrecimiento, asistí a ella; «se trató largamente sobre el modo de «mandar que hace en el Principado de «Cataluña su General O'Donnell, y quanto «conviene ponerle barreras que con- «tengan su despotismo. Se leyó un manuscrito sobre el modo como deben celebrarse las Cortes. Estas deben empre- «zarse en la Isla el día 24 del corriente, «aunque parece que los de Cádiz están «empañados en que se junten en esta, y «parece que sería lo mejor».

Permitásemme que por lo interesante y curiosa reproduzca íntegra la carta en que da cuenta de la sesión inaugural, cuyo centenario acaba de conmemorarse solemnemente en Cádiz. Dice así:  
«Muy Sr. mio de toda mi veneración: «Desde el 18 asta el 24 no ocurrió cosa «particular que merezca el escribir: Vos «mos pues a seguir el Diario.  
«Día 24 a las nueve de la mañana, se «reunieron todos los Diputados que «nos hallavamos en la R. I. de Leon, «se reunieron en la pieza principal de «las casas Consistoriales. Vino el Consejo Supremo de Regencia con su Presi- «dente el Sr. Obispo de Orense; se leyó «a los Diputados la formula del Jura- «mento que havíamos de prestar, ceñido «a desempeñar fiel y exactamente el «encargo ó comision que la Nación nos «había confiado; a defenderla; a con- «servar la santa Religión; y a poner «todos los esfuerzos para librar de su ca- «lidad la Augusta Persona del Señor «D. Fernando septimo, conservandole «en todos sus derechos y dominios. Se «aceptó la tal formula. Seguidamente «fuimos todos a la Iglesia mayor, cerrando la procesion la misma Regencia con «un grande acompañamiento de todos «los ilustres Personajes. Las calles todas «guarnecidas de las Tropas con sus musicas, presentando las armas; no se «oyian mas que vivas, y tiernas aclamaciones, y salvas de artillería: Nos recibí «el Clero; y baxo palio entró asta el «lugar destinado el Sr. Obispo de Orense. Inmediatamente de sentados todos, «se vistió de Pontifical el Cardenal Bor- «bon; Entóñ el Hymno del Espíritu «Santo; concluido se cantó la Misa que «celebró el mismo Cardenal, y despues «de cantada la Misa; el Sr. Obispo de «Orense hizo su sermón; reducido a manifestar las altas obligaciones de los Diputados; se oyó muy poco; pero se «conoció bastante el ardor de su celo, su «religion, patriotismo, talento y erudición. Concluida la funcion, nos fuimos «todos con el mismo orden, aparato y «magnificencia al Salon de Cortes, dispuesto con el mayor ornato, retrato de «Su Magestad guardado con los centinelas de honor; nos sentamos; la Regencia manifestó la complacencia de ver «reunidas las Cortes, hizo renuncia de «su empleo, y se retiró. De seguida las «Cortes nombraron un Presidente, cuyo «cargo se acordó que no havia de regentarse mas que por un mes, sin poder «ser reelegidos, y fué puesto en este em-  
Jaime L. Garau.  
(Continuará.)

## DE ALHUCEMAS MANEJOS DE MIZZIAM

Dicen de Alhucemas, que en el zoco «El Fingín» de Beni Uriagué, se han leído cartas de Mizziam en las que se suplicaba a los caballos que acudieran a las orillas del Kert, territorio de los Benisaid, para oponerse al avance de los españoles, que según ellos, tratan de pasar dicho río, é internarse en esa cabila. Concurrirían a la lectura de dichas cartas, representaciones de las diferentes jarcas de la poderosa cabila. Dicese, aunque no respondemos de la exactitud de tales informes, que las fracciones de Benibuyay, Bedadallah y Hadifa, acordaron enviar contingentes a la cabila de Benisaid, para estar a la expectativa de los movimientos de los españoles.  
Anúnciase para el sábado de esta semana, una junta en el zoco «El Sabte» de Tafersit, al que concurrirán gentes de esta pequeña kabila y de Tamsaman, Beni Tuxin y Benulichek que son asimismo poco importantes.  
Los moros leales a España, aseguran que todo esto obedece a manejos de Mizziam, quien no ceja en su campaña contra España, propagando entre los kabiles las noticias más absurdas acerca de los propósitos de los españoles.

## Variedades

**Enamorado de un maniquí**  
A larga lista de crímenes pasionales hay que agregar ahora los robos que tienen por origen la misma causa.  
Hace pocos días ha comparecido delante de los Tribunales de su país el electricista Francisco Rigoux, por haber robado en un almacén de la rue Veron, en París, un maniquí vestido con traje de mujer.  
Su defensa ha consistido en disculparse con el amor que le inspiraba.  
«¡Vivía tan solo!»—dice a sus jueces.—No pudo resistir a la pasión que despertó en mi alma aquella señora tan elegante y bien vestida, ¡Palabra de honor! Yo la amaba... Mi intento no fué robarle, sino darle un apasionado abrazo... ¡Los jueces son hombres!  
Y, sin duda, por eso han condenado al que abrazó al maniquí a tres meses de prisión.  
Pero, ¿ese borracho que abraza a un maniquí no podrá ser un símbolo?  
\*\*\*  
**Si es broma, puede pasar**  
Un célebre dibujante francés viajaba hace poco con dos amigos de buen humor.  
Uno de éstos, el que había tomado los tres billetes, declaró de pronto que se le había perdido uno.  
Se registraron los bolsillos, miraron debajo de los asientos; pero el billete no aparecía por ninguna parte.  
Los tres amigos se contemplaron... El revisor no tardaría en llegar.  
El de más edad dijo al dibujante, que es un hombre de menudito cuerpecillo: «¿Se me ocurre una idea?... Tú, que eres el más pequeñito, puedes meterte debajo del asiento».  
La proposición parecía tan natural que el dibujante no tuvo más remedio que acceder.  
Cuando intentaba salir de su escondite los amigos se lo impidían, exclamando:  
(1) Aunque a nadie exceptúa en esta carta, en otra posterior afirma que el Obispo de Orense no compareció a prestar el juramento.

«¡Espera un poco, que viene el revisor!»  
Por fin se abrió la portezuela y apareció el empleado.  
El escondido contuvo la respiración.  
«¿Hacen el favor de los billetes?»  
«Aquí están».  
«¿Cómo?... ¡Viajan ustedes con tres billetes no siendo más que dos?»  
«No, somos tres; mire, aquí debajo está el tercero».  
El dibujante salió de sus casillas y salió de su escondrijo.  
¡Broma de amigos!  
Centellas.

## Sobre el 606

Prematuramente lanzados a la publicación los trabajos experimentales del tratamiento de la sífilis, fiebre recurrente, etc., por el *dioxidimidoarseno benzol* (606), han pasado a ser de público dominio cuantos detalles acerca de los mismos se consignan en los ya numerosos artículos consagrados a este asunto en la Prensa política (llamémosla así).  
Pero en todos aquéllos la realidad de los hechos no aparece con toda la clarividencia necesaria, pues ampliadas las excelencias y callados los inconvenientes y parte de dificultades, se nos coloca a los especialistas españoles en un muy poco ventajosa posición.  
Me explicaré; hoy día sabe la inmensa mayoría de gentes que saben leer y muchos que no saben, pero que lo han oído, que el 606 es un medicamento de efectos maravillosos en las enfermedades citadas; saben también que una sola inyección basta para obtener la curación; han podido leer que en unas horas se veía mejorar úlceras y otras lesiones sífilíticas, y que en pocos días la curación era radical. Por otra parte, los médicos todos del hospital de San Juan de Dios y muchos más particulares (todos los especialistas) vamos a comenzar próximamente, en el próximo mes de octubre, a usar las inyecciones del 606.

Y como es natural, los enfermos acudirán a nosotros creyendo que con una inyección que se les ponga van a curarse radical y rápidamente de su enfermedad. Pero cuando ven que las inyecciones son muy dolorosas y causan fiebre; cuando tardan dos, tres, cuatro semanas en curar de sus lesiones, y sobre todo, cuando vean que a los cinco, seis ó siete meses vuelven a tenerlas, y a necesitar nueva inyección, por no verse libres de la sífilis, entonces tendrán derecho a pensar y a decir que se les ha engañado ó que los médicos españoles no sabemos curar su enfermedad con dicho medicamento.  
Y como todos los que de él han escrito están conformes en afirmar el pro y el contra, voy a hacerlo yo aquí brevemente para poner las cosas en su justo medio y para que enterado el público de las ventajas y molestias del nuevo tratamiento, sepa a qué atenerse y vaya a él con perfecto conocimiento de causa, para que de este modo nuestra labor sea útil y estimada en los que valiere. De seguir las cosas como hasta aquí, las sorpresas desagradables para enfermos y los médicos hubieran sido abundantisimas.

En primer lugar, hay muchos pacientes en quienes no debe usarse la inyección del 606: son los niños de corta edad los enfermos de los riñones, aparato circulatorio, sistema nervioso, hígado y ojos.  
De cometer la imprudencia de inyectar el 606 a individuos incluidos en los grupos que he enumerado, hay peligro de muerte; varios niños de meses y gente adulta han muerto a los pocos días ó pocas horas de la inyección.  
Los entusiastas del procedimiento dicen que la muerte fué independiente de la acción del medicamento inyectado, y yo quiero creer que es así; pero es que hay casos (dos que yo sepa) en los cuales el paciente murió habiendo presentado todos los síntomas del envenenamiento por el arsénico. Además, Ehrlich ha publicado recientemente extenso artículo en el que insiste acerca las contradicciones de la inyección y añade un párrafo importantísimo, en el que dice que cuando en un enfermo sin otra lesión que su sífilis ha ocurrido la muerte es que en la preparación del fármaco para ser inyectado, se habían usado productos (alcohol metílico sobre todo) impuros.

Y por si todo esto no fuera suficiente, en algunas clínicas la inyección se pone subcutánea, con objeto de si se presentan síntomas de intoxicación poder extraer el nódulo de la inyección, en el que está contenido el medicamento y del que se va absorbiendo poco a poco en el transcurso de muchos días.  
En segundo término, hemos de advertir que es todavía muy pronto para hablar de curaciones radicales; pero desde luego puede afirmarse que en algunos casos las manifestaciones sífilíticas han reaparecido a los cuatro ó cinco meses, y que en bastantes más antes de curarse las lesiones que tenían, ha habido que poner una segunda inyección, por no bastar la primera para curar los síntomas existentes.  
Las inyecciones puestas en la nalga, según la técnica primitiva, requieren que el enfermo guarde cama ocho días y reposo relativo cinco días más en su casa; duelen mucho, y a veces se ha tenido que calmar con repetidas inyecciones de morfina a los enfermos; producen fiebre (de 37'6 hasta 39'5 grados), vómitos, mareos y malestar general. Para disminuir tantos y tales motivos de molestia, se han ideado otras técnicas para la inyección, que hacen sea menor el dolor, si bien no evitan los vómitos, mareos, fiebre, etc. La fiebre es el más seguro signo de la eficacia del 606, pues es debida a la destrucción del tronema (germen causante de la enfermedad); la prueba de esto es que inyectado a los que no son sífilíticos no les produce fiebre.  
La preparación del líquido que ha de

inyectarse debe ser inmediata al acto de la inyección, pues a los sesenta minutos la eficacia del remedio no es absoluta; sin embargo, se anuncia que prontamente se librará al comercio el producto ya preparado de modo que se evite al médico las manipulaciones de una preparación siempre delicada.

Fuera de los casos enunciados, y con las limitaciones y molestias expresadas anteriormente, los efectos del 606 son superiores a todo cuanto hasta aquí se ha conocido, y por ello en el hospital de San Juan de Dios, de Madrid, comenzamos a emplearle en cuanto recibamos las remesas que con fecha 15 de agosto pedimos a Francfort del Mein y con las que los Dres. Castelo y Azúa traigan personalmente, pues ambos están comisionados para estudiar en las clínicas alemanas los resultados del nuevo medicamento.

Rechazarémos desde luego todo enfermo en quien la inyección puede determinar fenómenos tóxicos, y para ello sufrirá de antemano un escrupuloso reconocimiento. No pondremos las inyecciones en las nalgas, según la primitiva técnica, sino en la región escapular y subcutánea. Y los resultados que obtengamos serán publicados y discutidos en la Prensa y Sociedades profesionales.

La afirmación de que el serodiagnóstico, según el procedimiento de Wassermann, ó alguno de sus derivados ó simplificaciones, es la clave de la curación del proceso y dice si es cierta ó no, si es absoluta ó relativa, es completamente gratuita, pues en las serorreacciones hechas después de inyecciones del 606 con curación clínica se ha visto que unas veces la reacción se hace negativa, otras seguía lo mismo y otras se hacía más positiva todavía que en las pruebas hechas antes de inyectar el medicamento.

Creo haber cumplido un deber exponiendo al público que atentamente sigue este asunto, y sobre todo a los enfermos, las cosas que pueden ocurrirles, porque ocurren y han ocurrido a cuantos se ha inyectado el 606, y de este modo sepan lo que deben achacar a la inyección, sin culpar de ello a los médicos. (Cuanto aquí consta pueden comprobarlo los que tengan especial interés repasando la colección de este año de los siguientes periódicos profesionales: «Deutsche Med», «Wochenschrift», «Munchener Med», «Archiv», «Semaine Médicale», «Revista Clínica», de Madrid, y «Wiener Klinische Wochenschrift».)

Sería de desear que el presidente del Colegio de médicos convocase una sesión extraordinaria, en la que expusieran científicamente lo que de este asunto han visto cuantos compañeros han presenciado trabajos de esta índole en las clínicas extranjeras. Los médicos del hospital de San Juan de Dios oirán con sumo gusto a sus colegas é intervendrán en el debate, del que tantas enseñanzas obtendríamos todos.

E. Alvarez Sáinz de Aja

## Reformas en telégrafos

Barcelona 26.—Las iniciativas de la Dirección general de Telégrafos, entusiastamente secundadas por el nuevo jefe del Centro de Barcelona, han sido coronadas por el más lisonjero éxito. Hace ya días que Madrid y Barcelona funcionan perfectamente, utilizando el sistema Baudot en cuádruplex. Para que pueda juzgarse de la rapidez de tal sistema, exponedremos los datos siguientes:  
Por cada tecladillo pueden transmitirse 165 letras por minuto, y como son cuatro, el rendimiento es de 660 letras, en igual período de tiempo, ó bien, suponiendo las palabras formadas, por término medio de cinco letras, unas 7.200 palabras por hora, lo que equivale a 528 telegramas de 15 palabras, en igual tiempo.  
Si a esto se agrega la utilización de pases del tranvía y bicicletas para el reparto a domicilio de los telegramas, progresará de un modo notable el servicio telegráfico en esta capital.

Se ha uniformado además, a todos los ordenanzas, cada uno de los cuales lleva el correspondiente número. Por parte del público sería de desear que formulara las debidas reclamaciones por el retraso en la entrega de los telegramas ó por cualquier otra causa, tomando nota del número del ordenanza que diera lugar a aquéllas.

Asimismo se ha modificado la casi totalidad del material y mobiliario, con otras acertadas medidas de higiene y salubridad.

## LOS NUEVOS «ZEPPELIN»

Berlín, 25.—El director de los talleres de Friedrichshafen ha comunicado que podrá ser entregado el 20 de octubre próximo el nuevo dirigible «Zeppelin VIII» construido para reemplazar al «Zeppelin VII» que fué destruido por el viento en Wellendorf.

El nuevo dirigible tendrá las mismas características que su antecesor pero en su construcción se ha podido ahorrar un millar de kilos en el peso de su armazón pudiendo así transportar a treinta viajeros y a diez hombres de tripulación, además de gran cantidad de lastre y de combustible.

El «Zeppelin VIII» será destinado como su antecesor a Dusseldorf haciendo viajes entre dicho punto, Baden-Baden y Francfort de Mein, en donde se comenzará la construcción de un tigrado para albergar al «Zeppelin XI» que ya se está en vías de construirse en los talleres y que quedará listo en la próxima primavera.

En cuanto al «Zeppelin VI» que fué destruido por un incendio en Baden-Baden, será completamente desarmado; los técnicos opinan que sus restos deben ser reconstruidos totalmente, aprovechándose únicamente los motores.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)  
Lunes, 26.

**Barcelona al día**  
La navaja de un marido celoso mató anoche a una mujer. Fabiana Rellogat y Antonio Gil López, casados, se encontraron poco después de las once en la calle de Moncada.

Desavenencias habría entre ellos cuando el marido la increpaba duramente y ella a él. Total, que la discusión pasó a vías de hecho y el Gil López, en un momento fatal para los dos, asestó a su mujer terrible puñalada en el corazón, de la que murió minutos después en la casa de Socorro.

En la calle, teatro de la tragedia, hubo la alarma consiguiente. Sonaron los pitos de socorro, acudió la policía y el Gil López, maniatado pasó a los calabozos en espera de que el señor Juez ordene su traslado a la cárcel.

«¿Qué os hizo vuestra esposa para que así obrarais su falta?»  
Categoricamente no supo contestar.  
«Discutíamos los dos. Yo creo que me era infiel. Sospechaba de ella. Fabiana negaba y en el calor de la disputa la maté. Así hablaba anoche el asesino.»  
El y ella eran jóvenes. De buen ver la Fabiana. Las comadres del barrio querían comerse crudo a Gil López. El suceso fué la comidilla de vecinos y vecinas hasta altas horas de la madrugada.

Ayer los nacionalistas republicanos de la provincia de Gerona celebraron un *aplech* en la villa de Bañolas.

Eso de los *aplechs* ha contagiado ya a todos los partidos políticos.  
Los carlistas fueron los que trajeron las gallinas; pero en el día de hoy no hay agrupación política en Cataluña que no cuente en sus anales la celebración de un *aplech*.

Importante fué el de ayer.  
En Bañolas se reunieron seis mil manifestantes, dando el contingente mayor la provincia de Gerona y asistieron nutridas representaciones de Tarragona y Lérida y unos doscientos republicanos de esta ciudad.

En el mitin que celebraron, pronunciaron discursos los señores Batlle, Eusebio y Pedro Corominas y Vallés y Ribot.  
Reinó mucha animación y no se registraron incidentes.  
Para el mes próximo se organiza otro *aplech* en Lérida.

En Ripoll los católicos debían celebrar ayer un mitin.

El señor Alcalde de la población pidió al Gobernador parejas de la guardia civil para que cuidaran del orden, por cuanto corrían rumores alarmantes.

Se decía que los republicanos intentaban impedir la celebración del acto que era de protesta contra la política del señor Canalejas y adhesión al Pontífice.  
El mitin fué suspendido por orden del Alcalde.

También en Arenys de Mar debía de haber mitin ayer. Era éste de adhesión al Gobierno y de propaganda por la supremacía del poder civil.  
El alcalde de Arenys, pariente cercano del ministro de Fomento, suspendió el mitin porque le pareció que uno de los oradores se expresaba en términos demasiado radicales.

No valieron las protestas de la concurrencia. El señor Alcalde hizo valer su autoridad y el acto fué suspendido.  
En la puerta de la iglesia parroquial de San Andrés de Palomar, algunos jóvenes se entretenían reglando a los fieles que salían del templo hojitas anticlericales de las que edita Nakens en Madrid.

Indignados los católicos por la provocación de los anticlericales le emprendieron a puñetazo limpio contra los propagandistas.

Total: que dos jóvenes radicales convenientemente maniatados fueron llevados a presencia del señor juez municipal.

Esta mañana hemos estado unas horas en Sabadell.  
El conflicto obrero existente en aquella ciudad entraña gravedad suma. Y lo peor es que la solución no parece por ningún lado.

Amos y obreros están dispuestos a mantener la huelga indefinidamente. El aspecto de la población indica la anomalía reinante. Guardia civil y policía en abundancia vigila y cuida del orden.  
Las fábricas de estambre están todas cerradas. Además de los obreros que ya holgaran anteriormente hoy pululan por las calles unos 1.500 más entre hombres y mujeres.

También han cerrado sus fábricas los señores Turcell y C.ª y Hermel Frères.  
A la hora que nos retiramos no se habían registrado incidentes.

Esta mañana, en Barcelona, han acudido al trabajo mayor número de obreros metalúrgicos que el sábado.  
En la Hispano Suiza a pesar de tener abiertas sus puertas hoy por primera vez desde que se declaró la huelga, no han acudido al trabajo los obreros.

Durante el día de hoy los huelguistas han ejercido algunas coacciones.  
A primeras horas de la mañana en las calles de Calabria, Entenza y Sepúlveda ha habido una colisión entre los obreros y fuerzas de policía, disparándose unos siete u ocho tiros.

No resultó ningún lesionado.  
Fué detenido un sujeto a quien se le ocupó una pistola, que luego, con la cooperación de sus compañeros logró evadirse de los guardias que lo conducían a la delegación.

Torres Nin

# Información

## ¿Cuestión personal?

Ha circulado la noticia que entre una autoridad de esta ciudad y una persona que desempeña un cargo público ha surgido una cuestión personal con motivo de ciertas expresiones dichas en un acto público.

Parece ser que entre ambos señores hubo una entrevista de la cual se dice si es el preliminar de una cuestión personal.

## Un obsequio al Sr. Simó

Sabemos que el personal así de los buques como de la oficina de la «Asíeña Marítima» tratan de demostrar el afecto que sienten hacia su director D. Sebastián Simó y al efecto acordaron obsequiarle con su retrato al óleo.

Se ha encargado de pintar este retrato el laureado pintor don Francisco Maura. Esta obra de arte irá encerrada en un lujoso marco y en la parte inferior aparecerá una placa, con una sentida dedicatoria y los nombres de los que costean el obsequio.

## Buques de guerra

El próximo jueves saldrá del puerto de Barcelona para el de Palma el crucero alemán *Hertha*.

El día 1.º de octubre próximo llegará a esta el buque escuela de guardias marinas italiano *Elna*, á bordo del cual, viajando como guardia marina el príncipe de Saboya.

## Conducción de correos

Por la Dirección general se ha dispuesto lo siguiente:

Anunciando la subasta para la conducción del correo en carruaje de cuatro ruedas entre la estación férrea de Porres y la oficina de Campos, por cuatro años, en 361 pesetas anuales.

—Idem id. id. entre la estación de Felanitx y la oficina de Santany, por cuatro años, en 700 pesetas anuales.

—Idem id. id. en carruaje ó automóvil entre Palma de Mallorca y Alaró, por el tipo de 2.737 pesetas anuales.

—Idem id. id. entre Palma de Mallorca y Lluçmayor, por cuatro años, en 2.555 pesetas anuales.

## Productos de Baleares

En el mercado de Barcelona los siguientes productos de Baleares se han cotizado en esta forma:

Habas de Mahón á 47 pesetas los cien kilos.

Algarrobas de Ibiza á 10'71 pesetas y las de Mallorca á 10'71 los cien kilos.

## Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, acordando conceder diferentes permisos para obras particulares.

En breve se publicará en el «Boletín Oficial» y la «Gaceta» el anuncio de la venta en pública subasta de unos terrenos procedentes del derribo de murallas situados frente al antiguo Matadero.

Dicha subasta se verificará dentro de la primera quincena de octubre.

## Reunión de obreros zapateros.

Anoche en el Casino Republicano celebró reunión general la sociedad de obreros constructores de calzado «La Igualdad».

El objeto de la convocatoria era para tratar sobre la manera como el patrono don Jaime Ros viene interpretando las tarifas de precios de la sociedad y de otros asuntos de interés.

Asistió como delegado del Gobernador el vigilante don Gabriel Capellá.

Asistieron á la reunión más de 120 obreros. Presidió don Jaime Bauzá.

Después de detenida discusión se acordó presentar hoy al patrono señor Ros nota de los precios para que cumpla el contrato; reunir mañana, miércoles, á los operarios del taller del citado patrono para darles cuenta de las gestiones realizadas y que en caso de no quedar conforme acto seguido declarar la huelga al señor Ros.

Fué nombrada una comisión compuesta de los señores don Vicente Paul, don Ramón Rosselló y don Jaime Bauzá para poner en práctica los acuerdos tomados.

## Asamblea de enseñanza

Ayer celebró sesión la Junta Directiva de la Asociación Provincial de Maestros bajo la presidencia de don Bartolomé Terrades.

Asistieron los señores Ordinas, Banús, Porcel y Palmer.

Abierta la sesión, el señor Terrades expuso el objeto de la convocatoria, que era tomar los acuerdos que se creyeran convenientes referentes á la Asamblea Nacional de Enseñanza, convocada por el Excmo. señor Ministro del Ramo.

Después de alguna discusión se acordó suspender la sesión hasta el día dos de octubre, por falta de datos concretos que permitan orientarse, como son cuestionarios, fecha, etc.

Se acordó que una comisión de la Junta Directiva, en nombre de la Asociación, fuera á saludar al nuevo Gobernador civil de Baleares y á presentarle sus respetos.

## La herencia Seguí

«El Bien Público» de Mahón publica lo siguiente sobre dicho asunto:

En 1895 un vecino de Alayor, recibió carta del Secretario particular del Gobernador del Estado de la Florida, en que se consignaban estas textuales palabras:

«En contestación á su carta de 17 febrero 1895, debo decirle que la anecdota de un sacerdote de nombre Juan Seguí, fallecido en la Florida sin dejar testamento y poseyendo una fortuna de dos millones, es falsa. Me ha asegurado el Obispo Católico de la Florida, que nunca fué esa persona un sacerdote en la Florida. Miembros de la familia Seguí viven actualmente en San Agustín; pero no tienen conocimiento de ningún individuo de su familia que haya sido sacerdote».

En 31 de diciembre de 1896 el «Bien Público» insertó un artículo sobre el mismo asunto, firmado por «Searcher», con multitud de detalles relativos á la herencia de un presbítero y misionero católico, llamado Antonio Seguí; pero hasta la fecha no ha quedado demostrado si ese señor Seguí era Juan ó Antonio, ni si sus millones consisten en fincas en poder del Estado ó en depósitos bancarios, lo cual parece más fácil de comprobar, que averiguar la verdadera genealogía del finado. Se ha pedido su partida de defunción y tampoco ha venido.

## ¿Está ruinoso?

Con motivo de un suelto que publicamos ayer referente al estado del edificio de Montesión se nos ha remitido la siguiente nota, que reproducimos: «El Arquitecto Provincial Sr. Roca, al participar á la Diputación en el mes de enero de 1909 que quedaba hecho el apuntalamiento provisional, añadió: que consideraba de gran urgencia por el estado ruinoso de aquel departamento empezar cuanto antes las obras de reparación».

Y repetimos ¿ofrece peligro el edificio?

## Constitución de gremios

Día 7 de octubre

A las 10.—Tiendas para la venta, en cantidades de menos de seis litros ó kilogramos de aceite, vinagre y jabón.

A las 15 y media.—Tabernas fuera del casco de las poblaciones.

A las 11.—Tiendas de cacharros, vasija ordinaria y vidrios blancos.

A las 11 y media.—Tiendas para la venta al por menor de frutas y hortalizas.

A las 12.—Tiendas de libros rayados.

A las 12 y media.—Agentes quó actúan asuntos en Oficinas públicas.

A las 13.—Agentes de Aduanas.

## En la Audiencia

### Señalamientos

Mañana á las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera del Partido de Inca juicio declarativo de mayor cuantía promovido por don Juan Bautista Simonet Reinés contra don Bartolomé Homar Simonet, don Bartolomé Simonet Reinés y los herederos ignorados ó causa-habientes de D. Pedro Simonet Rosselló sobre nulidad de una escritura pública.

El letrado Sr. Simonet defenderá al primero el Licenciado Sr. Socias al segundo y los demás están representados por los Estrados del Tribunal.

### Niño ahogado

El gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama: «Ibiza 27 á las 12. Ayer en la alberca de la finca «Es Prat de n Fitx» se ahogó un niño de tres años de edad, hijo del dueño de la misma don Miguel Prats Costa.»

### En el Gobierno civil

Nuestra primera autoridad civil continúa recibiendo visitas de distintas personalidades y comisiones de diversos centros.

El Sr. Laserna ha manifestado á un redactor de este diario que según sus noticias cree que el Sr. Maura marchará de Palma para la península el 1.º de octubre.

El Sr. gobernador ha dispuesto que sea colocada en la antesala de su despacho una mesa para que en ella puedan tomar sus notas cómodamente periodistas que efectúan la información del Gobierno. Le reiteramos desde estas columnas nuestro agradecimiento que ya le habíamos expresado al visitarle en su despacho.

### El 2 de octubre

La comisión del Centro de Defensa Social se ha avistado con el Ilmo. señor Obispo para ultimar los detalles del programa de la manifestación que el próximo domingo se ha de celebrar en la Catedral.

He aquí el programa: «A las seis y media de la tarde se exponerá el Santísimo, con asistencia del Ilustrísimo Prelado. Seguidamente se cantarán varios motetes por la «Schola Cantorum» del Seminario.

A continuación se rezará el Santo Rosario. Los Misterios y la Salve serán cantados.

Después, canto de otros motetes y al final, la reserva.

### Cueros

Leemos en un diario de Barcelona: Acaba de recalar el vapor «León XIII» con unos 7.330 vacunos y becerros embarcados en Buenos Aires y 500 vacunos en Montevideo que han de ser objeto de buena demanda en la próxima semana, dada la falta de existencias en que, tanto los almacenistas como la curtiembre, se encuentran y la firmeza de los mercados reguladores.

La Junta Sindical del Colegio de Corredores de esta plaza cotiza del momo siguiente:

Corredores, superiores, de 3'22 á 3'39; ídem, regulares, de 3'14 á 3'20; Montevideos; superiores, de 3'14 á 3'20; ídem regulares, de 2'94 á 3'01; Entre Ríos, superiores, de 2'94 á 3'01; ídem, regulares, de 2'75 á 2'82; Concordias, superiores, de 2'94 á 3'01; ídem, regulares, de 2'75 á 2'82; Buenos Aires, superiores, de 2'82 á 2'94; ídem, regulares, de 2'69 á 2'75; Paraguayos, superiores, de 2'82 á 2'88; ídem regulares, de 2'62 á 2'69; Colombianos, superiores, de 3'07 á 3'14; ídem, regulares, de 2'99 á 2'79; Chinos, primera, de 2'94 á 3'01; ídem, segunda, de 2'56 á 2'62. Todo pesetas el kilogramo; pecios nominales.

### EI 606

En el extracto de la sesión de la Comisión Provincial, verán nuestros lectores que dicha corporación ha solicitado del Cónsul de España en Francfort, que

preste su apoyo á los médicos don Luis Frontera y don José Arís, que pasarán á aquella capital alemana para estudiar prácticamente el medicamento antisifilítico llamado «606».

El Sr. Frontera se halla ya en el extranjero realizando estudios para ampliar sus conocimientos científicos.

El Dr. Arís marchará de Barcelona para París donde se unirá con el señor Frontera, y ambos, juntos, seguirán para Francfort.

Acompañará al Dr. Arís su ayudante el médico Sr. Moner.

Es de aplaudir los propósitos de dichos señores; con los estudios que realizarán prodrán en plazo breve aplicar el maravilloso medicamento á los enfermos que en esta provincia sufren tan cruel dolencia.

## El tiempo

Sigue siendo bueno el tiempo que reina.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 770 milímetros.

Termómetro (á las 9 m.), 18 ctº.

Máxima al sol, 32 ídem.

Máxima á la sombra, 25 íd.

Mínima al cubierto, 15 íd.

Mínima al descubierta, 14 íd.

Temperatura media de ayer, 22 íd.

Temperatura media correspondiente al mes, 24 íd.

Diferencia, 2 en menos.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 8 Kgs.

Kilómetros recorridos en 24 h., 131.

Lluvia en 24 horas, 0 litro por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas 3 id por id.

Humedad á las 9 (tanto por ojo de saturación), 76.

Descenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros.

Tensión del vapor, 11 ídem.

## Notas del Carnet

### Personales

En la sección española de la Exposición nacional de arte del Centenario que acaba de celebrarse en Buenos Aires entre otros han obtenido las siguientes recompensas: Fué condecorado por el Jurado internacional fuera de concurso D. Bartolomé Maura y D. Santiago Rusiñol, y obtuvo un gran premio D. Eusebio Meifren.

### Neerológicas

Ha fallecido en Son Servera la religiosa franciscana Sor Roberta en el siglo, Sra. D.ª María Mir Puigrós.

### De viaje

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana á las siete en el vapor «Baleares», doña María Serra, don Arturo Fuster, don Jacinto Garau, don Juan Mateu, don Juan Soldevila, don Francisco Ripoll, don Arginio de Lama, don Rafael Soler, doña Juana Terradas, don Juan Aguiló, don Cecilio Martín, don Miguel Díaz y señora, don Salvador Vidal, don Sebastián Far, don Miguel Porteza, doña Juana Sanmartí, doña Dolores Pastor, don Antonio Mendez, don Juan Roca, don Manuel Gomila y otros pasajeros.

Para Alicante é Ibiza han salido á las doce y media en el vapor «Islaño», don Roberto Murat, doña Margarita Castillo, don Tomás Carpena, don Angel Fernández, doña Vicenta Llorcé, don Miguel Capó, don Carlos Muñoz y don Salvador Noguera.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el empresario del Teatro Lírico D. José Ribas.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Wenceslao, Marcial, Marcos y Máximo y Eustaquia.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Jerónimo dedicadas á Nuestra Señora del Rosario.

A las siete exposición, á las diez misa mayor. Al anochecer continuación de la novena de San Jerónimo y reserva.

En San Miguel.—Por la tarde después de los actos de coro, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de su Titular.

### NOTICIAS MILITARES

#### Destinos

El coronel D. José Tomasetti Beltrán del Regimiento de Inca, 62, á la Vicepresidencia de la Comisión mixta de reclutamiento de Burgos.

El comandante D. Rafael Oleza Cabrera, excedente en Baleares, al Regimiento de Asia, 55.

El capitán D. Manuel Coll Batle, ascendido del Regimiento Navarra, 25, al mismo.

Primeros tenientes D. Manuel Galtier Lozano, del Regimiento de Inca, 62 al de Pavia, 48 y D. Luis Riera Guerra del Batallón Cazadores de Biza, 19 al Regimiento de León, 38.

Segundo teniente (E. R.) D. Antonio Gili Cursach, del Regimiento de Almansa, 18, al de Inca, 62.

El médico primero D. Juan Romea Cuallá, del Colegio de Hermanos de María Cristina al primer batallón del Regimiento Infantería de Menorca, 70.

#### Instancia

Vista la del sargento D. Gabriel Riutort Camps se le ha eliminado de la escala de aspirantes á ingreso en el Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares.

#### Ingreso

Han ingresado en el Instituto de la guardia civil el corneta Pablo Miró Piñá, el cabo de la Comandancia de Artillería de Menorca Valentín Fecead Fulla, el soldado Jorge Amengual Crespi y Domingo Ibáñez Pereira.

#### Curso especial de tiro

Se ha dispuesto que asistan al curso especial para primeros tenientes de la cuarta sección de la Escuela de Tiro los de dicho empleo D. Eugenio Salvador Luna, del regimiento dragones de Santiago; D. Santiago Asenjo González, del de Montes; D. Arturo Coco Rodríguez, del de Numancia; D. Luis García Ezcurra, del de cazadores de Almansa; don Manuel Fernández Patiño, del de Teatán, y D. Luis Álvarez Llana y Bangos, del de Treviño.

## Escritores de oficinas

—Se ha publicado la siguiente Real orden circular:

«Vista la instancia promovida por el escribiente de primera clase del cuerpo auxiliar de oficinas militares, con destino en la Capitanía general de la cuarta región, don Manuel Eleta Ozcoidi, en suplica de que se aclare la asimilación que en el Ejército corresponde á los de su clase, y que en consecuencia se les apliquen los beneficios de sueldo que con motivo de tal declaración puedan corresponderles; teniendo en cuenta que el artículo cuarto del reglamento del referido cuerpo, aprobado por Real orden de 26 de julio de 1889 (C. L., núm. 284), determina que los escribientes de todas clases disfrutaran la asimilación á sargentos, así como que la Real orden de 28 de noviembre de 1907 (C. L., núm. 201) no ha modificado ni alterado dicho precepto, puesto que solo se refiere á ventajas extraordinarias en transportes, bagajes y otras consideraciones personales que en nada varían la asimilación señalada en el artículo cuarto mencionado, el Rey (Q. D. G.) de acuerdo con lo informado con el Consejo Supremo de Guerra y Marina, ha tenido á bien disponer que se haya extensiva á los escribientes de primera clase del cuerpo auxiliar de oficinas militares la Real orden de 6 de mayo último (D. O., núm. 98), por la que se concede á los escribientes de segunda clase del repetido cuerpo el aumento del 10 por 100 sobre su sueldo, satisfaciéndoseles lo correspondiente al presente año con la cantidad consignada en el capítulo 5.º art. 1.º, del presupuesto actual en ejercicio, y lo perteneciente al año 1909, mediante reclamación por los respectivos habilitados de los centros y dependencias en adicional de carácter preferente».

## Escuelas prácticas

Las fuerzas de Artillería que han efectuado estos días Escuelas Prácticas nocturnas hoy en Lluçmayor y mañana estarán de regreso en Palma.

## NOTAS DEL MAR

### Entradas

El pailebot «Concepción», procedente de Mahón.

A las siete el vapor «Baleares», de Barcelona.

### Salidas

A las doce y media el vapor «Islaño», para Alicante é Ibiza.

### Despachados

El vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera.

## COMERCIALES

### Valores locales

Día 24 septiembre de 1910.

	Dinero
Crédito Balear	104'00
Fomento Agrícola	100'00
Acciones Valores Islaño	128'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	100'00
Alumbrado por Gas	127'00
La Económica	24'00
Bonos Municipales	45'00
Obligaciones Teatro Lírico	345'00

### Valores públicos

Oficial del día 24 septiembre de 1910.

4 por 100 interior contado	85'10
5 por 100 amortizable	100'70
Banco de España	447'50
Tabacos	351'00
Francos	7'00
Libras	26'99

### Barcelona (Bolsín) día 24 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	85'23
Id. próximo	00'00
5 por 100 amortizable	101'00
Nortes	87'60
Alicantes	93'60
Orenses	18'45
Francos	7'40
Coloniales	71'37
Exterior de París	60'00
Francos	7'30

### Barcelona (Bolsín) 24 septiembre de 1910

4 por 100 interior fin de mes	85'27
Nortes	87'45
Alicantes	00'00
Orenses	93'35

## Memorandum

### PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 5 h. 42 m.; pónese á las 17 h. 37 m.

Luna.—Sale á las 00 h. 39 m. pónese á las 16 h. 4 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem, para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem, para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'55.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30, 11'45 y á las 17'15.

Idem, para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

Idem, de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17'25.

Idem, de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

Mercado.—En Sineu.

Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Ibiza, á las 9'30 de Barcelona, (vía Alcutia) y á las 17 de Cabrera.

Salidas: A las 9 para Cabrera, á las 18'30 para Barcelona y para Mahón (vía Barcelona).

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.

Lista: De 10 á 12.

Diligencias-correos.—De Palma á las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Espolas, Bañabular, Esilenches, Puigpuñent y Buñola de la calle de San Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Lluçmayor, Campos y Santany; de la calle de Valseca para Andraig, y de de calle de Santacilia para Calviá.

## La Campana de La Almudaina

Novela basada en el hermoso drama de D. Juan Palou y Coll.

Dos tomos encuadernados en tela 5 pts.

De venta en la Librería Tous

## EN LA DIPUTACIÓN

## Comisión Provincial

### SESIÓN DE HOY

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión Provincial bajo la presidencia del Sr. Alcover. Han asistido los señores Morales y Aguiló.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

En este estado entra en el salón de sesiones el Sr. Gobernador civil de la provincia, quien, después de ocupar la presidencia, manifestó que le era muy grato saludar á la Comisión Provincial de cuya excelente gestión administrativa estaba ya enterado, añadiendo que estaba animado de los mejores propósitos para coadyuvar al mejor cumplimiento de los importantes asuntos que á la Corporación Provincial están confiados.

El Vice-presidente Sr. Alcover agradeció las atentas frases del Sr. de la Serna ofreciéndole también la cooperación de la Comisión Provincial para cuanto pueda redundar en beneficio de la provincia, cuyo mando se le ha conferido.

Después de haber cambiado frases de cortesía con los diputados asistentes ha abandonado el salón el Sr. Gobernador, siendo acompañado hasta la escalera por los Sres. Alcover, Aguiló y Morales.

Don Gabriel Fusa... abierto una lu... de San Miguel

... y Claretes... ranch, Sto. Cris...

... egión

BUÑOLA... do este año á su... inusitado esplen... época en los

... prodigó la... bullicio y la be... rón á los mortales... marinas que dirige... entusiasmaron á la

... priorizó por la de... debló, asistió á los... an Negro con su... ón demostró una... condiciones de

... ndez de las ce... un delicado terno... quisó demostrar... cimiento por los... ón motivo del re-

... bullicio y la be... rón á los mortales... marinas que dirige... entusiasmaron á la

... to de Palma se hi... ención convirtien... los signos del

FELANG... unto de acabar en... han dedicado con... cultores, intran... que se perdiera el... mas lluvias, que... manas habrá ido

... que no es poca... ha tomado aquí... cuya cosecha... las de años an-

... vendimia... aquinaria dedica... á la elaboración... por interés por la... han traído á la... elanigenses el re... pios en que la in... ra esta comarca... deramente excep-

... vino que se está... rido, para ex... de Cete y Mar...

... drón es hoy en... los 42'37 Kg.

servaciones... de los cereales... los, los cereales... cosechas dismi... resultando, penosa la siega y... olcada. Este acci... tallos ó cañas... poca resistencia,

... pueden resistir... in doblarse. Pues... demostrado, en... perimental, que... constituyen un re... luchar contra el... contribuyen á la... stentes y rígidos... chos en tiempos... a confirmado el... Solarolú, según... ctores por la si... cna por un dis... Puente Genil

... eina y publicada... ola y Pecuarib... Reina, á causa... grandes lluvias... primavera; el en... ormes perjui... pnes quedan re... un 50 por 100 de... todos los casos en... tierra; accidente... labradores ab... cloruro potás... kilogramos por

... ta los agriculto... te y no dejen de... superfosfato y el... 100 kilogramos... ó potásico ó bien... sulfato de potas... último para las

... tr que la potas... notable aumento... mplearon dicho

burgo... el 2 ó 3 de Oc... la compañía Rob... nombrado

... el punto... s cargadores que... vapor se sirva... cipación para re... y Rullán, Plan

Avilés... kilo... RUBIO... ABERN

... rdad... hismo por el gra... tivo y estomacal... uenos establec...

... barranch, Santo

Optica norte-americana



Lo más nuevo cómodo y elegante.

DEPÓSITO: Casa Lassalle. S. Nicolás, 31

Grandes Almacenes S. JOSÉ

Sastrería Camisería Surtidos en Géneros de Otoño é Invierno para Señora y Caballero

OBJETOS PARA VIAJE

DE TEATROS

Lirico Para esta noche se anuncia en este teatro el debut de los notables duetistas y monologuistas Les Villefleurs

Esta semana tendrá lugar el debut de la notable bailarina española La Criollita y para muy en breve anuncia la Empresa el debut de las notables duetistas y bailarinas, Hermanas Cheryas.

LOS ESTRENOS

El aplaudido autor Mariano Muzas, en colaboración con el Sr. Tomé, han llevado á la escena un sainete lírico al que titularon Trapos y moños, estrenado anoche con éxito en este teatro.

Desde las primeras escenas el público rió francamente y entró de lleno en la obra, con lo cual queda demostrado que los Sres. Muzas y Tomé quedaron por encima del cotarro á las primeras de cambio.

Como el asunto del sainete es simpático é interesante, los chistes espontáneos y abundantes y los personajes muy bien observados, la obra llegó felizmente á su término en medio de la satisfacción del público, exteriorizada en prolongados aplausos.

Del éxito corresponde una no despreciable parte al maestro Escobar, que como siempre, triunfó en toda regla por su música alegre, fresca y de acertadísima instrumentación. La partitura de Trapos y moños demuestra una vez más el gusto del maestro Escobar y los conocimientos que el teatro y orquesta posee; todos los números aplaudidísimos, la mayoría de ellos repetidos, ¿cabe hacer mayor elogio de la labor del maestro?

El público, aclamándole, hizole repetir un precioso pasacalle, un originalísimo «garrín», el pregón, el dúo, un intermedio y los couplets del piporro; todos estos números no pasarán muchos días sin que los escuchemos en los orgánicos callejeros, como se oyen casi todos los de sus obras.

En la interpretación, algo deficiente por falta de ensayos, pusieron los artistas de su parte cuanto pudieron por agradar.

Al final de la representación, libretistas, músico é intérpretes, salieron diferentes veces al palco escénico á recibir los aplausos del público, que totalmente ocupaba el teatro.

«Los placeres de una alcaide» En el coliseo del Noviciado se ha estrenado con este título una fantasía, en un acto y cinco cuadros.

El libro, original de los Sres. Eduardo Haro y Joaquín Aznar, está desarrollado con acierto y dialogado con soltura, y desde el primer cuadro entró en el público, quien testimonió su agrado aplaudiendo con entusiasmo.

La música, original del maestro Teodoro San José, consta de ocho números, y con decir que de ellos fueron repetidos siete, está hecho su mayor elogio. Sobre salen en la partitura la barcarola, el dúo de la mariposa y el moscardón que valió al maestro los honores del proscenio, y la canción árabe de la golondrina; siendo también dignos de mención los cuplés de los perritos, el zapateado, la matichita de las aviadoras y, singularmente, el garrin escultórico.

La interpretación fué excelente, sobresaliendo el primer actor y director de la compañía Rafael Alaría.

Autores y artistas salieron muchas veces á escena durante la representación y al terminar la obra, escuchando muchos aplausos.

«Espinilla» De esta obra estrenada en Novedades de Madrid, dice un colega de la corte: «Salomón, es decir, Salomón no, el alma de Salomón pasó anoche por el escenario de Novedades encerrada en el cuerpo de un pobre guardia, que no era precisamente el número 606.

Espinilla es el título de un sainete salomónico que los señores Uceda y Echevarría han escrito, adornado de unos números de música muy bonitos, del maestro San Felipe.

Tiene Espinilla un primer cuadro, admirablemente hecho, en el que hay tipos de verdad, chistes graciosos y cultos y escenas muy bien preparadas. Es un cuadro de sainete que podría firmar sin reparo alguno muchos autores de primera línea.

Los señores Arias Miranda, Amós Salvador y Alcalde pronunciaron elementos discursos ahesidos al acto.

Los católicos de Bilbao Manifestación prohibida Dice Canalejas Madrid 27 (2 m.)

El Presidente del Consejo hablando de la manifestación de los católicos de Bilbao, ha dicho que le remitieron un telegrama, incorrecto, como acostumbra, aunque ahora más moderado. Les contestó que eso era cosa de aquellas autoridades.

El Capitán General manifestó que él no debía permitirlo en su conciencia. No ve inconveniente que se celebre la manifestación en otros puntos de Vizcaya que no sea ni la capital ni la zona minera. Sería una imprudencia consentirlo en estos puntos, pues queda el rescoldo de la pasada huelga que podría originar graves conflictos.

Se comunica la prohibición Bilbao.—El Gobernador civil llamó al señor Urquijo y á los demás individuos que forman la comisión de católicos que organiza la manifestación y les dió cuenta de que el señor Canalejas había examinado los antecedentes resultando que, dadas las excepcionales circunstancias de Vizcaya, quedaba prohibida la manifestación.

El señor Urquijo manifestó su extrañeza, puesto que el Capitán General días pasados en la alocución dirigida á las tropas, decía que quedaba normalizada la situación.

En seguida de salir del Gobierno, se reunió la Junta Católica y acordó publicar un manifiesto anunciando la prohibición.

Contratos rescindidos Madrid 27 (11 m.) Bilbao.—En vista de haberse prohibido la manifestación del domingo, la Junta Católica ha rescindido todos los contratos que había celebrado para el transporte de viajeros.

Un folleto Bilbao.—Se trabaja activamente en la redacción de un folleto en el cual se condensarán los extractos de la organización de los actos católicos, enviándose el folleto á todos los periódicos.

Protestando Bilbao.—Esta tarde á las tres se ha reunido la Junta Católica, acordando telefonar al Sr. Canalejas la más enérgica protesta.

Se acordó también repertir en todos los pueblos la proclama católica de que ya hemos hablado, y repartir una circular entre los curas párrocos instruyéndoles para lo sucesivo.

Esta noche han marchado á distintos pueblos varios delegados de la Junta para repartir la citada alocución.

Uno de los delegados irá á Hendaia para telegrafiar al Papa.

Adhesiones Bilbao.—Se han adherido á la protesta los obispos de Badajoz y Salamanca. Se prepara un gran mitin en Valdegorra.

Las nuevas noticias que se reciben de provincias, son de que sigue el entusiasmo en los preparativos para las manifestaciones y aphechs.

Junta procesada Bilbao.—Ha comparecido el presidente de la Junta Católica organizadora de la manifestación.

Por el juzgado militar del cuartel de San Francisco se ha motivado el procesamiento del autor del manifiesto dirigido por la Junta á los vizcaínos.

Los ejemplares de dicho manifiesto han sido recogidos y después de sellados, depositados en el Juzgado militar.

DE POLÍTICA

Falta de temas.—Conferencias Madrid 27 (2'15 m.) En los círculos políticos se nota hoy escasa animación á consecuencia de la falta de asuntos para la discusión.

El tema preferente era la próxima manifestación general de los católicos de la extrema derecha.

El Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas conferenció largamente con el Sr. Burell. Luego también celebró una detenida conferencia con el Sr. García Prieto.

Telegramas de Bilbao Madrid 27 (11 m.) El Sr. Canalejas ha recibido varios telegramas de las fuerzas vivas de Bilbao reiterándole su agradecimiento por conservar allí las tropas reconcentradas.

Ha recibido también otro telegrama dándole cuenta de la inauguración del Círculo Liberal y enviándole su adhesión.

El trabajo de las mujeres En la reunión que el sábado celebraron los ministros parece que se examinaron algunos decretos y el proyecto de ley referente al trabajo de las mujeres durante la uoche.

Ecos varios

Aldave á Melilla Madrid 26 (2'15 m.) El general Aldave marchó para Melilla. Dejará á su familia en Aliseda. Parece que está dispuesto á permanecer en la Comandancia general de Africa algunos meses.

Los encendedores mecánicos El ministro de Hacienda aclarará el asunto de los encendedores mecánicos, dando eficacia á la R. O. del Sr. Alvarado prohibiendo la venta pero no el uso.

Las autoridades se limitarán á perseguir la venta de dichos encendedores.

Asamblea Oliverera Borjas Blancas.—Se ha celebrado la asamblea oliverera bajo la presidencia del Sr. Sastrón.

Hablaron entre otros el diputado señor Maciá, aprobando las conclusiones que éste presentó.

Asistieron á la asamblea 25.000 personas. Después de la reunión se celebró un banquete.

El descanso dominical Bilbao.—Una comisión de la Unión Gremial de Industria y Consumo visitó al Gobernador para participarle el pacto hecho con la dependencia para abrir los domingos de ocho de la mañana á la una de la tarde conforme fija el reglamento de la ley del descanso dominical.

Homenaje á Lacierva Murcia.—Llegaron numerosas comisiones de los pueblos inmediatos para asistir al homenaje tributado al exministro de la Gobernación Sr. Lacierva. En el Teatro se celebró un banquete. El local estaba muy adornado. Los comensales pasaban de 800.

En el proscenio izquierdo se expuso la placa de plata que se ha dedicado al citado exministro.

Todas las localidades estaban ocupadas viéndose entre la concurrencia á muchas señoras. El Sr. Lacierva pronunció un discurso haciendo la apología del partido conservador. Citó la labor realizada desde el Poder en pro de la clase trabajadora. Justificó los deseos de Barcelona. Elogió al Sr. Maura, diciendo que es el político que está llamado á regenerar á España.

Obsequio á los soldados Madrid 26 (2'15 m.) Bilbao.—La compañía del ferrocarril de Portugalete ha concedido gratis billetes de pasaje á los soldados durante tres días.

Esta noche se celebra una verbena en honor de los soldados, organizada por el Ayuntamiento.

El Mokri á Madrid Sevilla.—El Mokri ha marchado para Madrid en el expreso.

Le despidieron en la estación, el Capitán general y demás autoridades. Se le rindieron honores militares.

Merino á San Sebastián El ministro de la Gobernación ha llegado á San Sebastián, recibiendo en la estación el Sr. Ruiz Valarino, las autoridades y el Sr. Dato.

Mañana en el expreso de la noche regresará á Madrid.

El descanso dominical Bilbao.—Una comisión de la Unión Gremial de Industria y Consumo visitó al Gobernador para participarle el pacto hecho con la dependencia para abrir los domingos de ocho de la mañana á la una de la tarde conforme fija el reglamento de la ley del descanso dominical.

Homenaje á Lacierva Murcia.—Llegaron numerosas comisiones de los pueblos inmediatos para asistir al homenaje tributado al exministro de la Gobernación Sr. Lacierva. En el Teatro se celebró un banquete. El local estaba muy adornado. Los comensales pasaban de 800.

En el proscenio izquierdo se expuso la placa de plata que se ha dedicado al citado exministro.

Todas las localidades estaban ocupadas viéndose entre la concurrencia á muchas señoras. El Sr. Lacierva pronunció un discurso haciendo la apología del partido conservador.

Citó la labor realizada desde el Poder en pro de la clase trabajadora. Justificó los deseos de Barcelona. Elogió al Sr. Maura, diciendo que es el político que está llamado á regenerar á España.

El orador fué ovacionado con gran entusiasmo.

Canalejas en su despacho Madrid 27 (2'15 m.) El Presidente pasó toda la tarde en su despacho oficial. Marchó al anochecer al ministerio de la Gobernación donde estuvo largo rato.

El cólera en Italia El representante de Italia en Madrid conferenció con el ministro de Estado Sr. García Prieto acerca del cólera declarado en aquella nación.

Situación del Tesoro El ministro de Hacienda señor Cobian está satisfecho de la situación del Tesoro. El saldo á favor de éste se eleva á 76 millones oro y 10 plata.

La recaudación va aumentando. El servicio obligatorio Madrid 27 (2'15 m.) Presidida por el jefe de Estado Mayor Central se reunió esta tarde la ponencia que estudia la redacción del proyecto del servicio obligatorio.

El doctor Bandelac estuvo en el hospital de San Juan de Dios, continuando inyectando á los enfermos el «606».

El enfermo que se le aplicó ayer dicho medicamento se encuentra en estado satisfactorio.

La temperatura del mismo ha descendido á 37'05 grados.

López Domínguez El general López Domínguez continúa en igual estado.

Su casa es visitadísima por distinguidas personalidades.

La Gaceta Madrid 27 (11 m.) El diario oficial publica una R. O. nombrando la comisión que ha de juzgar los expedientes de los aspirantes á la cátedra de árabe vulgar, vacante en Palma.

Dispone también que los catedráticos, profesores y maestros tienen obligación de residir en las poblaciones donde deban prestar servicios, no procediendo la concesión de comisiones sino en los casos exceptuados en el R. D. de 17 de febrero de 1908.

Crucero americano Las Palmas.—Ha fondeado el crucero americano «Desmoynes». Viene á la Estación Sanitaria y al mismo tiempo á recoger á los tripulantes que dejó hace dos años reponiéndose de las fiebres palúdicas.

Se esperan otros cruceros americanos. El comandante ha cumplimentado á las autoridades.

El Mokri en Sevilla Sevilla.—El Mokri ha salido á pasear por las Delicias, visitando un cortijo, donde examinó varios caballos.

Folleto Madrid 27 (11 m.) Melilla.—La Cámara de Comercio prepara un folleto que repartirá entre el Gobierno, Corporaciones, militares y prensa para demostrar la inconveniencia de la construcción del puerto de Mar Chica y la necesidad de ampliar el que se construye en Melilla.

Romería Bilbao.—Con gran animación se ha celebrado la romería nocturna que en honor de los soldados ha organizado el Ayuntamiento e. el paseo del Arenal.

Concurso hípico Valladolid.—Se han verificado las primeras pruebas del concurso hípico. En la carrera de la inauguración se cayó el teniente del Regimiento de Talavera señor Balmori, sufriendo conmoción cerebral.

Von Bulow herido Madrid, 27 (2'15 t.) Nordrney.—Paseando por las calles el ex-canciller Von Bulow se cayó del caballo que montaba resultando herido en la espalda, levemente.

Para conmemorar la toma de Nador Madrid 27 (11 m.) Melilla.—Se han celebrado festejos en Nador para conmemorar su toma por las tropas españolas.

Acudieron numerosos vecinos de Melilla. Por la mañana se entregó á los indígenas regalos, siendo muy agradecidos. Después se celebraron carreras de caballos que resultaron animadas.

Después la policía indígena corrió la pólvora. Por la tarde se celebraron cucañas y concursos de tiro. Hoy, último día de festejos, el pueblo está animadísimo.

Entrega de moros culpables Melilla.—Los jefes de la kábila de Zayo han entregado los moros culpables del incidente del zoco Fersalia. Una bandera de montaña salió á efectuar paseos por aquellas inmediaciones. Regresará hoy á la plaza.

Últimas noticias

España y Marruecos Madrid 27 (2 t.) Tánger.—Se dice que en caso que España persista, en reclamar una indemnización el Sultán someterá el asunto al Tribunal de La Haya.

El Mokri negará á España el monopolio solicitado de las sociedades de electricidad y teléfonos de Tánger y comunicará á España que el Sultán no reconocerá la policía creada por el acta de Algeciras y que el próximo diciembre los oficiales de la policía tendrán que abandonar los tabores de Tetuán y Larache.

Una cesantía y unos tiros Esta madrugada un teniente visitador de consumos recorrió las casillas de consumos. Al llegar á una cerca de la calle de Alcántara, encontró dormido un vigilante. Lo declaró cesante en el acto. Entonces el vigilante sacó un revólver y le disparó varios tiros. El visitador le contestó en igual forma. Ambos han resultado ilesos.

No hay novedad Madrid 27 (2'15 t.) El señor Canalejas ha recibido un telegrama del Gobernador de Barcelona en el que le dice que no ocurre novedad en dicha población. La policía ha recorrido la ciudad. El señor Gobernador ha convocado á los patronos para las diez y media. En un despacho oficial se comunicará el resultado de dicha reunión.

Visitas del Mokri El señor García Prieto recibirá á El Mokri á las cuatro de esta tarde; después le recibirá el señor Canalejas.

Canalejas y la manifestación El Sr. Canalejas ha contestado al telegrama de los católicos vizcaínos lamentando se sponga que retiene ninguna jurisdicción, pues el Gobierno autorizó la manifestación en todas las provincias, salvo el caso que en alguna ocurrieran motivos para que la denegaran las autoridades respectivas, y que así podrían hacerlo.

Así es que el Capitán general de Vizcaya estimó que la podía autorizar, pero que se celebrará en cualquier punto menos en Bilbao. El Gobierno—dice el Sr. Canalejas—que respeta esa decisión.

Últimas noticias de Barcelona Madrid 27 (2'30 t.) Barcelona.—Los obreros delegados de las sociedades obreras que están en huelga se han reunido con el Gobernador civil celebrando la sesión preparatoria de la junta mixta. Después se reunieron en el Gobierno civil los patronos. Una comisión de patronos visitó al señor Gobernador protestando de la coacción que ejercen los huelguistas y para pedir mayor protección para sus talleres. Una comisión de obreros que trabajan denunció al señor Muñoz que los huelguistas se dedican á amedrentar á sus esposas. El Centro Obrero es muy frecuentado por varios franceses. Se dice que han venido para celebrar distintos actos para conmemorar el fusilamiento de Ferrer y Guardia. Se añade que el día 13 se hallará aquí una comisión internacional de anarquistas. Marcharon á Zaragoza el Alcalde y concejales que vinieron para la inauguración del Centro Aragonés. Les despidieron el Alcalde y otras numerosas personas. Despacho con el Rey Los señores Merino y Ruiz Valarino telegrafían de San Sebastián que van á despachar con S. M. en el palacio de Miramar. El presidente del Consejo ha conferenciado con el embajador de Italia.

Clemenceau en Lisboa Madrid 27 (2 t.) Lisboa.—Ha llegado á esta capital el ex-presidente del Consejo de ministros de Francia, Sr. Clemenceau.

Casos de cólera Londres.—Telegrafían á «The Daily Mail» desde Gibraltar que parece que se han presentado cuatro casos de cólera entre las tropas francesas acampadas en Busueca, Casa Blanca y Rabat.

El Mokri en Madrid Madrid 27 (2'30 t.) A las nueve y 35 minutos de esta mañana ha llegado El Mokri acompañado del personal y servidumbre. Dos hijos suyos le esperaban en la estación.

También le esperaban el Capitán General, el Gobernador militar, el Alcalde, el secretario del Gobierno, el subsecretario de Estado, el embajador de España en Tánger Sr. Merry del Val, El Muaza y el personal de la embajada mora.

Una compañía de infantería del Regimiento del Rey, le tributó los honores que le corresponden.

Casos de cólera Madrid 27 (2'30 t.) El embajador de Roma telegrafía que durante los días 14, 23, 24 y 26 han ocurrido un caso de cólera.

En el último día hubo 1 defunción en Nápoles, 3 en Giobanni, 1 en Trini, en Tripoli, 1 en Ceriguola 2 y en Mafetta 2.

BOLSA DE MADRID Madrid 26 (4'20 t.) Interior contado . . . . . 85'10 Interior . . . . . 85'10 Amortizable 5 por 100 . . . . . 100'75 Banco de España . . . . . 447'00 Compañía de Tabacos . . . . . 350'00 Francos . . . . . 6'95 Libras . . . . . 26'90 Exterior de París . . . . . 96'10

FABRA A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido el telegrama de Bolsa.

Diccionario completo de la Lengua Española

por M. Rodríguez Navas Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de las que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato. Un tomo en folio ds 1.500 páginas encuadernado de lujo en medio chagrin y tela. 10 PESETAS

Papel para Cartas

Liso, Mil rayas, porcelana, tela, etc., etc., en elegantes estuches de 50 pliegos y 50 sobres. Desde 3 reales á 5 pts. caja

JOVENES de 14 á 15 años se necesitan dos, para despacho de Droguería. Informes farmacia Miró—Calle de Colón.

Farmacia y Droguería de JOSÉ MIRO Productos enológicos que sirven para mejorar la fermentación de los mostos. Metabisulfito potasa, sulfato amonico, ácido tartárico cristalizado, tanino de alcohol, fosfato cal. Colón 22 y Peregil 2, 4, 6 y 8 Palma de Mallorca

Venta á peso de carne de gallina y pollo

Probad continuamente la compra á peso y os convenceréis de la conveniencia. Todos los días se detallará en el kiosco del tinglado de hierro de la Plaza Mayor á precios limitados. Hé aquí los precios actuales: Gallina á 3'75 pesetas kilog.—Id. pechuga, á 4'50 id.—Id. menudos, á 3 id.—Pollo, á 3 id.—Id. pechuga, á 3'75 id.—Conejo, á 2'12 id.—Huevos, 1'45 docena.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminirlas. Con el Elixir Estomacal de SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite por correo folletito á quien le pide.

INTESTINOS

ESPECTACULOS Lirico Debut del elegante y notabilísimo duetto Les Villefleurs Grandioso éxito de la celebrada artista Cristeta Gogni

Baleár Cine y Variedades. La Protectora Todos los días laborables de 6 y media á 11 y festivos desde las 3 de la tarde programa nuevo de Cinematógrafo.

Espinilla, que es un golfllo, tiene en su brazos al niño. Un guardia interroga á las dos mujeres. —Vamo á ver—dice.—¿Cuál de las dos es la verdadera madre? —Yo.—Contestan las dos mujeres. —Eso es imposible. Y en esto, el compañero del heredero del alma de Salomón, aparece en escena sudoroso y jadeante, y con cara de terror dice: —Señores! El golfo que tenía al niño se ha tirado al río, y los dos han perecido ahogados. —¡Dios mío, mi hijo!— exclama una de las mujeres, mientras la otra permanece indiferente. —Esa es la verdadera madre.— Dice Salomón, guardián. Así lo reconocen todos, y cae el telón.

La música de San Felipe es una filigrana en toda la partitura. Entre grandes aplausos se repitieron casi todos los números. Si los autores corrigien el final, que no fué muy del agrado del público, «Espinilla» es obra que puede darles dinero, pues salvo este defecto, el público salió muy satisfecho.

En París El sábado próximo, y con una representación popular á precios reducidos, tendrá lugar la repertura del Odeón, representándose «Le Cid» y «La escuela de las mujeres».

En estas obras debutarán Miles. Guyta Danzon y Germaine de France, premiadas en el concurso del Conservatorio. —En el Palais Royal se estrenó ayer «L'Enfant du mystère», vaudeville en tres actos, del cual tal vez hablemos mañana. —En el Vaudeville ha tenido lugar el estreno de la comedia de MM. Nozière y Ch. Maller, «Maison de Danse».

Mlle. Polaire ha alcanzado en la interpretación de la obra el mismo éxito que en la anterior temporada.

El Centenario de las Cortes de Cádiz Lápidas descubiertas—Visitas—Terminan las fiestas Madrid 27 (2'15 m.) San Fernando.—Congran solemnidad se descubrieron las lápidas de las calles que llevan los nombres de Canalejas, Montero Ríos, conde de Romanones y Burell. Se llamaban antes de San Diego, Santiago, Dolores y San Cristóbal.

Luego en la Capitanía General se celebró un almuerzo. Asistieron las autoridades civiles, militares y de la Armada.

Después el ministro de Marina señor Arias Miranda, visitó el Arsenal, las obras del puerto, el dique y los buques de la escuadra donde trabajan, efectuando reparaciones, 700 obreros.

Una compañía infantería de Marina tributó honores al ministro.

En el Puente de Zuaza se celebraron regatas por la marinería, que se vieron animadísimas.

A la noche se tuvo lugar un baile organizado por el Ayuntamiento, con el cual terminan las fiestas realizadas para conmemorar el Centenario de las Cortes de Cádiz.

Mañana por la tarde regresará el señor Arias Miranda á Madrid.

Misa de requien.—Obelisco Madrid 26 (4'45 t.) San Fernando.—En la iglesia del Carmen se ha celebrado una misa de requiem por el eterno descanso del alma de los diputados de las Cortes de 1810.

Asistió el elemento oficial

SINDICATO 2 A 10

# ALMACENES MONTANER

MILAGRO 1A 11

## Pañería, Sastrería y Novedades para Señora

Recibidos grandes surtidos en todas las secciones

### PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

**Venéreo, Sífilis, Anemia**  
Estraboceros uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Se curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal



**COSTANZI**  
Confites, Robb, Inyección y Elixir

## Costanzi

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a un estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gata militar, fajo blanco, fliceras, etc., etc., se curan maravillosamente en ocho días con los remedios **COSTANZI** ó **INYECCIONES COSTANZI**. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

**Sífilis** Se curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROBB COSTANZI**, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y ampollas en la piel, pérdida de semillas, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Robb, 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente a los medicamentos **COSTANZI** aconsejamos lo verificamos antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usando los de las primeras manifestaciones del mal, se aturba en pocos días mientras que el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**Anemia** Clorosis, Neurastenia, Inspeñencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan usando el maravilloso **ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI**. Frasco, 7 pesetas.

**PUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza.  
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

**Grau Ynglada**  
Rambla del Centro, 30, BARCELONA.

Consultas médicas, constando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

### Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—El día 26 de septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

**Línea de Venezuela Colombia.**—El día 10 de octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDRO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluvia y Colon, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga pa' Venezuela y Tampa con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Mercaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Camará, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas.**—El día 15 de octubre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Fernando Poo.**—El día 2 de octubre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Poo con escalas en Ceuta, Melilla, Maragan y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Retos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía les da alojamiento muy cómodo y trato muy amable como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Tan pronto se admita carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**Avisos importantes**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los buques que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como el mayor, desean hacer los exportadores.

**Línea de Cuba y Méjico.**—El día 17 de octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana, Veracruz y Tampa. Admite pasaje y carga para Costaniza y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarería de lujo.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.

Se despachan billetes para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.

Información en Palma los Sres. Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

## CASA CASTELLA

SANTO DOMINGO, 34 Y 36  
—Palma de Mallorca—  
Sucursal e Inc.: Plaza Mercado, 17

GRAN VENTURA en máquinas parlantes fonográficas, discos, rodillos, agujas y todo lo concerniente al ramo.

Ventiladores eléctricos y mecánicos. Máquinas para escribir, sumar y calcular, y otras novedades. La casa mejor surtida.

Precios sin competencia, por surtirse la Casa directamente de los principales fabricantes del extranjero.

Se imprimen rodillos para fonógrafos.

Letras de porcelana para rótulos y escaparates en la medida desde 3 á 50 cm. de altura.

Taller de reparaciones para todas las clases de máquinas.

## Vapores Directos

de Pinaros, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LÍNEA DE LA AMERICA DEL SUR

Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 5 de Octubre el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

### Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Manzanillo, Habana y Matanzas saldrá del puerto de Barcelona el día 5 de Octubre próximo el magnífico vapor

### Catalina

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Manzanillo, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el día 20 de Octubre el magnífico vapor

### PIO IX

Admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, representantes de la Compañía.

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, TRANSITOS EXPORTACION, IMPORTACION, FLETAMENTOS

## RAMIREZ HERMANOS

Comisionistas de Tránsito, Ancha 27 Bajos Bar. Teléf. 1.933

Esta casa se encarga de establecer precios y plazos sumamente económicos para despachos de aduana, tra borbos y transportes de mercancías con destino á todos los países.

DIRECCION TELEGRAFICA: RAMIRHOS



### Navigazione Generale Italiana

## LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 29 Septiembre.	BRASILE 23 Octubre.
RE VITTORIO, 30 id.	UMBRIA 25 id.
AMERICA, 13 Octubre.	SAVOIA, 30 id.
REGINA ELENA, 14 id.	LOMBARDIA, 1 Noviembre.

**Cocina á la Española**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados ó higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salam y Bullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.



## Lloyd italiano

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase


Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

FLORIDA 25 Septiembre. INDIANA, 2 Octubre  
MENDOZA, 15 Octubre. P. MAFALDA, 28 Octubre

Cocinas españolas recientemente suministradas

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelabras) PALMA.

Las acreditadas máquinas para coser y bordar



## "Naumann,"

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer costura  
Bicicletas—Motocicletas  
Instalaciones eléctricas  
Accesorios y reparaciones  
Ventas al contado y á plazos

Rubio Hermanos, Unión, 12, PALMA

**Gotas Madras Sulfurosas**  
DE BAR  
Medicación sulfurosa por excelencia. Hacez lagas, erupciones, broquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del sulfuro á las aguas minerales sulfurosas.  
Precio del botellito, 3 pesetas.  
Deposito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**FER BAR**  
MARCA BAR  
Medicación ferruginosa por excelencia; anemia y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos.  
Precio, 3 pesetas.  
Deposito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

EVITA CASPA CANAS Y CAIDA DEL PELO

## TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace caer el pelo, limpia y cura el cuero cabelludo. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias Drogas y perfumarias.

### TRABAJO EN SU CASA

Facilitamos á talleres y señoras que tengan disponibles algunas horas en el día y quieran trabajar por nuestra ó propia cuenta, nueva industria americana de última invención, fácil y al alcance de toda inteligencia. Podrán ganarse, sin desutilizar sus ocupaciones, de 3 A 5 PTAS. DIARIAS

Buscamos colaboradores y representantes en todas las poblaciones y capitales de España. Remittencia gratis quien lo solicite á la THE AMERICAN PHOTO SUPPLY CO., calle del Consejo de Ciento, 265, prel. BARCELONA.

### Piano usado

Se vende uno, á precio muy reducido. Informes: Centro de Anuncios.

### En casa particular

Se admiten 3 ó 4 huéspedes á todo el año ó por temporadas. Se ofrece el más cómodo y agradable de 1.ª y 2.ª clase.

### Embaldosador de muebles

Se colocan y embaldosan muebles á precios económicos. Dirección: calle de los Olmos—135.

### PIANO

Se vende por 300 pesetas uno en buen estado por presentarse su dueño. Informes: Centro de Anuncios.

### CENSOS

Se compran de esta Capital y pueblos en buenas condiciones. Igualmente se compran papeletes de empadronamiento y se da dinero en hipotecas por fincas urbanas.


DESPUIG, 30—SANTA CATALINA

### A los que se ausentan

Embalaje y transporte de muebles. Se dan precios de las Líneas marítimas. Ferrocarriles de España. Corresponsales en las principales provincias. Presupuestos gratis. Soledad 18, carpintería—Palma.

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quite el pelo ó bello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 años de éxito. Venta en Droguerías y Farmacias.—BARCELONA, plaza Real 1, Farmacia del Globo.



## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas  
COMPLEMENTAMENTE DESMORBOSADO  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

43 AÑOS DE EXISTENCIA  
Seguros sobre la vida, seguros contra incendio.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.ª

## Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres: Mahón.—Sucursal: Barcelona, plaza Palacio 11.—Central: Madrid, Sison del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especializada de los acreditadísimos Motores para gas de alumbrado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.

—Gasógenos eléctricos y patentes Crossley é instalación de aire por medio de ventilador, sin ruido y sin caldera de vapor.—Sistemas de vapor de incombustible construcción.—Gasógenos sistema Downson.—Máquinas y calderas de vapor de transporte de fuerza, y tracción eléctrica.—Materiales completos de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza, y tracción eléctrica.—Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.

Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.

Motores instalados en España en un mes más de 80.000 caballos de fuerza.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

Unico representante Bernardo Estala, Palma de Mallorca

## HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con decadimiento de fuerza é insipiente

### La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstruyente de estas enfermedades y en general de las afecciones infecciosas.—Para su uso véase el prospecto.  
Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo plaza Real.

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la

## BOCA

blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que use el extracto y los polvos de

## MENTHOLINA

que prepare el DOCTOR ANDREU

Se uso blanquea los dientes, suaviza el aliento, calma el dolor de muelas y todas las afecciones de la boca y la garganta. La MENTHOLINA se usa con el extracto y aumenta el brillo y la blancura de los dientes.  
Véndese en la Rambla de Cataluña, 90, decañ farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas, Palma de Mallorca.

## Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 80 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.

Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimiento, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y extranjeras.

Toda clase de tinteros, portaplumas, escribanías, escalerillas, raspadoras, moja sellos y pisapapeles.

Premsas para copiar, de hierro oxidado, desde 13 á 40 pesetas. Brochetas, postales, y copiladores de cartas.

Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolista, americanos. Gomas Faber, elefante y clases extra.

Tela imperial para pisanos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humbol, San edro, Blancy, Mallat, Corona, etc., etc.

Estuches para matemáticas desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y tenarola.

Objetos para regalo, cartones, tarjetas, portamonedas, petacas, detectores, álbumes para tarjetas postales, sorpresa, felicitaciones, etc., etc.

Novedad en tarjetas postales. Los modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS  
GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS.  
ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

## Imprenta y Librería de José Tous

Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

## LA CANTABRICA

—ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS—

Está constituida en inscripción y hecho el depósito con arreglo á la ley de 14 de Mayo de 1909, y por tanto resultan inválidas y fidejadas por el Estado.

**DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE.—10**

**ABORRO Y RENTA**—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el seguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor y no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

**SEGURO MUTUO INFANTIL**—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación inscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contratación y Caja de Reservas con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

### Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Biron.  
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarra, Senador del Reino.  
Donces.—Excmo. Sr. marqués de Bayona.  
Id. Don Pedro Oroquieta, Doctor en Medicina.  
Consejero Director General.—D. Luis Gernando, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles Madrid.

## Pastillas Grospe de Mentol y Cocain

El dolor de garganta y la tos crónica se la primera pastilla

**EL MENTHOL** que figura entre las de los principales componentes de las pastillas, es un medicamento que se hace agradable y que en extremo, por la sensación de frescura y suavidad que se experimenta al tragarlas, más de su uso, completando su acción reguladora y analgésica la adición de algunas pastillas entre las que figura la cocain y el alarato potasio.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las hipofaríngeas ó de forma seca, granuladas, glandular, ó de los tumores en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laríngeo, en las toses crónicas y persistentes, en los alcoholismos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc. producen en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta su frescura y suavidad y evitando la irritación que el individuo se encuentra rápidamente mejorado y asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario